

ABSTRAK

Ibtihajuddin, Muhammad. (2024). *Ijtihad Irsyadi Manhaj Lirboyoy*, Disertasi tidak dipublikasikan. Program Studi Islam Program Pascasarjana (Doktoral) Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung. Promotor 1: Prof. Dr. H. Ahmad Muhtadi Anshor, M.Ag. Promotor 2: Dr. H. Asmawi, M.Ag.

Kata Kunci: Ijtihad, Bahtsul Masa'il, *al-Kutub al-Mu'tabarah*, Ijtihad Irsyadi.

Penelitian ini memotret metode ijtihad yang ada di Lembaga Bahtsul Masail (LBM) Lirboyoy. LBM Lirboyoy adalah lembaga fatwa yang proses ijtihadnya dipengaruhi oleh konstruksi ijtihad LBM NU yang telah dirumuskan melalui buku *Ahkam al-Fuqaha'*. Namun, ditemukan kekhasan metode ijtihad dalam LBM Lirboyoy. LBM Lirboyoy mengkolaborasi metode *qouli*, *ilhaqi* dan *manhaji* dalam setiap proses ijtihad, tidak mendikotominya. Paradigma dalam metode tarjih dalam LBM Lirboyoy beralih dari *al-ashlah* (pendapat yang unggul adalah yang lebih mashlahah) menjadi *al-aqwa tsumma al-ashlah* (pendapat yang unggul adalah yang lebih kuat, baru yang lebih mashlahah). Dari sisi sumber hukum, LBM Lirboyoy memperluas cakupan dari *al-kutub al-mu'tabarah*, seperti penggunaan referensi selain empat madzhab di dalam ijtihadnya. Dari sisi corak fatwanya, LBM Lirboyoy mempunyai corak fatwa yang responsif, inklusif dan dinamis.

Berdasarkan pertimbangan di atas, peneliti merumuskan empat pertanyaan penelitian, 1) bagaimana ijtihad irsyadi di LBM Lirboyoy. 2) bagaimana definisi *al-kutub al-mu'tabarah* dalam ijtihad irsyadi manhaj Lirboyoy. 3) bagaimana produk ijtihad irsyadi manhaj Lirboyoy. 4) bagaimana kontribusi ijtihad irsyadi manhaj Lirboyoy terhadap umat.

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Penelitian ini menentukan LBM Lirboyoy sebagai lokasi penelitian. Sumber data primer dalam penelitian ini adalah hasil observasi, hasil wawancara dan dokumen yang berkaitan dengan ijtihad irsyadi manhaj Lirboyoy. Oleh sebab itu, untuk mendapatkan sumber data tersebut peneliti melakukan pendekatan kultural dalam proses observasi, wawancara dan memperoleh dokumen. Sementara Teknik analisa data yang digunakan peneliti adalah deskriptif-analitis, *content-analysis* dan teori

ijtihad. Dalam penarikan Kesimpulan, penelitian ini menggunakan metode interaktif secara siklus dan sistemik.

Hasil penelitian ini adalah; 1) ijtihad irsyadi adalah integrasi dari *tahqiq al-manath* dan *takhrij al-manath* dengan pendekatan *istiqlal* berdasarkan kontekstualisasi *al-kutub al-mu'tabarah* guna melahirkan fatwa yang bercorak *al-mashlahah al-fardiy (Humanities Oriented)*. Dengan demikian, corak dari ijtihad irsyadi adalah *idealis-kontekstualis-induktif*. 2) Definisi *al-Kutub al-Mu'tabarah* dalam ijtihad irsyadi adalah kitab yang diakui ulama sezamannya dan tidak bertentangan dengan empat *ushul al-ahkam*. Pembaharuan definisi ini bisa dilihat dari penggunaan Syi'ah Zaidiyyah, sebagian konten *al-Muhalla* karya *Ibnu Hazm*, *Yusuf al-Qardlawi* dan Jurnal al-Azhar sebagai sumber hukum. 3) Penelitian ini menemukan penggunaan ijtihad irsyadi di LBM Lirboyo dalam memutuskan 16 fatwa dalam kurun waktu antara 2019 hingga 2024. Hasil analisa menunjukkan karakter *idealis-kontekstual-induktif* dalam epistemologi ijtihad mereka. 4) Kontribusi ijtihad irsyadi terhadap umat secara teoritis adalah penggunaan pendekatan antroposentris dan inklusif dalam perumusan fatwa. Secara praktis, ijtihad irsyadi mendorong kadernya untuk kritis mendialogkan antara teks dan konteks dengan kerangka keberpihakan terhadap manusia agar amaliahnya tidak tercerabut dari syari'ah.

ABSTRACT

Ibtihajuddin, Muhammad. (2024). *Ijtihad Irsyadi Manhaj Lirboyo*. Unpublished dissertation. Islamic Studies Program, Postgraduate Program (Doctoral) at State Islamic University Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung. Supervisor 1: Prof. Dr. H. Ahmad Muhtadi Anshor, M.Ag. Supervisor 2: Dr. H. Asmawi, M.Ag.

Keynotes: Ijtihad, Bahtsul Masa'il, *al-Kutub al-Mu'tabarah*, Ijtihad Irsyadi.

This study examines the ijtiḥad methods employed at the Lembaga Bahtsul Masail (LBM) Lirboyo. LBM Lirboyo is a fatwa institution whose ijtiḥad process is influenced by the ijtiḥad framework of LBM NU, as formulated in the book *Ahkam al-Fuqaha'*. However, a distinctive ijtiḥad method has emerged within LBM Lirboyo. LBM Lirboyo collaborates the qauliy, ilhaqi, and manhaji methods in every ijtiḥad process without dichotomizing them. The paradigm in the tarjih method at LBM Lirboyo shifts from al-ashlah (the superior opinion is the one that offers more significant benefit) to al-aqwa tsumma al-ashlah (the superior opinion is the stronger one, followed by the one with more substantial benefit). Regarding legal sources, LBM Lirboyo expands the scope of al-kutub al-mu'tabarah, including references beyond the four major schools of thought in its ijtiḥad. Regarding its fatwa characteristics, LBM Lirboyo produces responsive, inclusive, and dynamic fatwas.

Based on the above considerations, the researcher formulates four research questions: 1) How is ijtiḥad irsyadi practiced at LBM Lirboyo? 2) How is the definition of al-kutub al-mu'tabarah in the ijtiḥad irsyadi methodology of Lirboyo? 3) What are the products of the ijtiḥad irsyadi methodology of Lirboyo? 4) What is the contribution of the ijtiḥad irsyadi methodology of Lirboyo to the community?

This study employs a qualitative research type with a case study approach, selecting LBM Lirboyo as the research location. The primary data sources for this study include observation results, interview results, and documents related to the ijtiḥad irsyadi methodology of Lirboyo. Therefore, the researcher adopts a cultural approach in observation, interviews, and document collection to obtain these data sources. The data analysis techniques used by the researcher are descriptive-analytical, content analysis,

and theories of *ijtihad*. This study uses an interactive, cyclical, and systematic method to draw conclusions.

The results of this study are as follows: 1) *Ijtihad irsyadi* is an integration of *tahqiq al-manath* and *takhrij al-manath* with an inductive approach based on the contextualization of *al-kutub al-mu'tabarah* to produce fatwas that are characterized by *al-mashlahah al-fardiy* (humanities-oriented). Thus, the nature of *ijtihad irsyadi* is idealist-contextual-inductive. 2) The definition of *al-kutub al-mu'tabarah* in *ijtihad irsyadi* refers to books recognized by contemporary scholars that do not contradict the four *ushul al-ahkam*. This renewed definition is reflected in the inclusion of *Zaidiyyah* Shia, some content from *al-Muhalla* by Ibn Hazm, Yusuf al-Qaradawi, and the *al-Azhar Journal* as legal sources. 3) This research identifies the application of *ijtihad irsyadi* at LBM Lirboyo in issuing 16 fatwas between 2019 and 2024. The analysis results indicate an idealist-contextual-inductive character in their epistemology of *ijtihad*. 4) The contribution of *ijtihad irsyadi* to the community, theoretically, is using an anthropocentric and inclusive approach in fatwa formulation. Practically, *ijtihad irsyadi* encourages its members to critically engage in dialogue between texts and context within a framework that prioritizes humanity, ensuring that their practices are not disconnected from *shari'ah*.

الملخص

ابتهاج الدين، محمد. (2024) اجتهاد إرشادي منهج ليربوي. رسالة دكتوراه غير منشورة. برنامج الدراسات الإسلامية، برنامج الدراسات العليا (دكتوراه) في جامعة إسلامية حكومية سيد علي رحمة الله تولونغونغونغ. المشرف 1: الأستاذ الدكتور ح. أحمد مهتدي أنصار، م.أ.ج. المشرف 2: الدكتور ح. أسماوي، م.أ.ج.

الكلمات الرئيسية: الاجتهاد، بحث المسائل، الكتب المعتمدة، الاجتهاد الإرشادي

تتناول هذه الدراسة أساليب الاجتهاد الموجودة في مؤسسة بحوث المسائل (LBM) ليربوي. تعتبر LBM ليربوي مؤسسة فتاوى تتأثر عملية اجتهادها ببناء اجتهاد LBM NU الذي تم صياغته من خلال كتاب "أحكام الفقهاء". ومع ذلك، وُجدت خصوصية في أسلوب الاجتهاد في LBM ليربوي، حيث تقوم LBM ليربوي بدمج أساليب قولي وإلحافي ومنهجي في كل عملية اجتهاد، دون تقسيمها. إن **paradigma** في أسلوب الترجيح في LBM ليربوي تنتقل من "الأصلح" (الرأي الأفضل هو الأكثر نفعاً) إلى "الأقوى ثم الأصلح" (الرأي الأفضل هو الأقوى، ثم الأكثر نفعاً). من حيث مصادر القانون، توسع LBM ليربوي نطاق الكتب المعتمدة، مثل استخدام المراجع بخلاف المذاهب الأربعة في اجتهادها. أما من حيث طابع الفتوى، فإن LBM ليربوي تتميز بفتوى استجابة، شاملة، وديناميكية.

بناءً على الاعتبارات المذكورة أعلاه، صاغ الباحث أربعة أسئلة بحثية: (1) كيف يتم اجتهاد الإرشادي في LBM ليربوي؟ (2) كيف يتم تعريف الكتب المعتمدة في اجتهاد الإرشادي منهج ليربوي؟ (3) ما هي منتجات اجتهاد الإرشادي منهج ليربوي؟ (4) ما هو مساهمة اجتهاد الإرشادي منهج ليربوي في المجتمع؟

تستخدم هذه الدراسة نوع البحث النوعي مع نهج دراسة الحالة، حيث تحدد LBM ليربوي كموقع للبحث. تتكون مصادر البيانات الأولية في هذه الدراسة من نتائج الملاحظات،

ونائج المقابلات، والمستندات المتعلقة باجتهاد الإرشادي منهج ليربوي. لذلك، لجمع هذه البيانات، قام الباحث بتبني نهج ثقافي في عمليات الملاحظة والمقابلة وجمع المستندات. أما بالنسبة لتقنيات تحليل البيانات التي استخدمها الباحث، فهي تشمل الأساليب الوصفية التحليلية، وتحليل المحتوى، ونظرية الاجتهاد. في استخلاص النتائج، تعتمد هذه الدراسة على طريقة تفاعلية بشكل دوري ومنهجي.

نتائج هذه الدراسة هي كما يلي: (1) الاجتهاد الإرشادي هو تكامل بين تحقيق المنطوق وتخريج المنطوق باستخدام نهج استقرائي يعتمد على سياق الكتب المعتمدة لإنتاج فتاوى تتميز بالمصلحة الفردية (تركز على الشؤون الإنسانية). وبالتالي، فإن طبيعة الاجتهاد الإرشادي هي مثالية وسياقية واستقرائية. (2) تعريف الكتب المعتمدة في الاجتهاد الإرشادي يشير إلى الكتب المعترف بها من قبل العلماء المعاصرين والتي لا تتعارض مع أربعة أصول الأحكام. يمكن رؤية تحديد هذا التعريف من خلال استخدام كتب الشيعة الزيدية، وبعض محتويات "المحلى" لابن حزم، يوسف القرضاوي، ومجلة الأزهر كمصادر قانونية. (3) وجدت هذه الدراسة استخدام الاجتهاد الإرشادي في LBM ليربوي في إصدار 16 فتوى بين عامي 2019 و2024. تُظهر نتائج التحليل شخصية مثالية وسياقية واستقرائية في إيستيمولوجيا اجتهادهم. (4) مساهمة الاجتهاد الإرشادي للمجتمع، من الناحية النظرية، هي استخدام نهج إنساني وشامل في صياغة الفتاوى. أما من الناحية العملية، فإن الاجتهاد الإرشادي يشجع أفراداً على التفكير النقدي في الحوار بين النص والسياق ضمن إطار يركز على الإنسان لضمان عدم انفصال ممارساتهم عن الشريعة.